

"Les maîtres véritables d'un pays sont ceux qui façonnent son esprit, sa mentalité, ses goûts et ses principes, et nous ne pouvons consentir à placer cette souveraineté entre des mains étrangères."

Je regrette de ne pas connaître le nom de l'auteur de ces paroles, mais vous trouverez peut-être intéressant d'apprendre qu'elles ont été prononcées lors d'une allocution donnée à l'Université de Philadelphie en 1823.

Le Canada et les Etats-Unis n'ont jamais cessé de rechercher des politiques qui rehaussent la qualité de la vie de leurs citoyens. Vos politiques auront une plus grande incidence au Canada que les nôtres chez vous et, en conséquence, il ne fait aucun doute que nous aurons, à certains égards, une attitude différente de la vôtre. Nos intérêts peuvent être divergents; c'est souvent le cas dans les relations asymétriques. L'important est de régler les différends à l'amiable et en toute bonne foi, tâchant de comprendre ce que chaque nation essaie d'accomplir en Amérique du Nord et dans le monde. Je suis heureux d'avoir pu aujourd'hui poser ici un jalon dans cette voie.